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Contraloría y fallas de Conaf 
Los problemas que el organismo detectó respecto del manejo que tuvo Conaf en el megaincendio de febrero del año pasado, llevan 

a preguntarse si las fallas de diversos organismos fueron subsanadas y cómo se asumen las responsabilidades. 

l reciente informe emitido por la Contraloría res- 
pecto de la Corporación Nacional Forestal (Co- 

naf) -en el marco de una auditoría al programa 
Manejo del Fuego, así como de un análisis a las 
acciones operativas realizadas por el organismo 

durante los incendios en la Región de Valparaíso el 2de fe- 
brero de 2024, entre otras materias indagadas- dejó al des- 
cubierto graves fallas de la entidad durante el siniestro que 
afectó a Viña del Mar y otras localidades. 

Así, la Contraloría detectó queen el contexto de dichos 

incendios hubo fallas e intermitencias en los sistemas de 
comunicación utilizados por la Conaf, de telefonía -fija y 
móvil-, de radiocomunicaciones VHF y satelital, afectan- 
do las comunicaciones y coordinación con los organismos 

que conforman el Sistema Nacional de Prevención y Res- 
puesta ante Desastres (Senapred); asimismo, se verificó que 
la Corporación no efectuó pruebas para evaluar la efecti- 
vidad de los indicados sistemas; tampoco consta la pro- 
yección del avance del incendio que informó haber reali- 
zado, antecedentes necesarios para comunicar al Senapred 
el estado de las amenazas, su nivel de peligrosidad, el al- 
cance y la amplitud de las mismas, con la finalidad de que 

este último declarara, en el nivel correspondiente y sobre 
la base de los informes de los diversos organismos técni- 

cos, la alerta a la población y a toda autoridad comunal, 
regional, provincial o nacional. 

La Contraloría instruyó a la Conaf cumplir con una se- 
rie de requerimientos, los que según dicha entidad ya se 
encuentran subsanados. Ello, sin embargo, no obsta para 
preguntarse por la responsabilidad que le cupoa Conafen 
el manejo de la emergencia -que dejó 137 fallecidos y ex- 
tensos daños forestales y materiales- como al Senapred, 
donde a la luz de este informe -pero también de otros an- 
tecedentes al respecto- cabe suponer que huboimportan- 
tes fallas en el marco de esta catástrofe, una dimensión que 
no parece haber sido abordada con la intensidad que se ha- 

bría esperado. 
Cabe recordar que en el informe emanado de la comi- 

sión investigadora de la Cámara de Diputados constitui- 
da para indagar las responsabilidades de distintos organis- 
mos públicos en el manejo del incendio de febrero pasa- 
do, ambos organismos fueron objeto de duros 
cuestionamientos. Respecto de la Conaf, se detalló por 
ejemplo que hubo graves errores en la preparación, pla- 

nificación y operatividad del combate al incendio fores- 
tal, denunciando además que hubo errores graves einex- 

cusables, en tanto que respecto de Senapred se reprocha, 
entre otros aspectos, haber actuado el 2 de febrero en for- 
ma pasiva y que no tuvo un rol real en los procesos de eva- 
cuación. 

Másallá de que quienes oficiaban como directores de la 
Conaf y Senapred a la época delincendio ya no ocupen es- 
tos cargos -el director de este último organismo fue remo- 
vido por el propio gobierno, mientras que el director de la 

Conaf renunció tras una compleja gestión-, y de que el Mi- 
nisterio Público ha reunido contundentes pruebas que 
acreditarían que el origen del incendio fue intencional - 
por este delito están formalizados un exbombero, un exin- 

tegrante de la Conaf y otro de Senapred-, resultaría impor- 
tante saber si en todo este tiempo se han abordado los nu- 
merosos problemas de inoperancia que fueron detectados 
-algo fundamental cuando se trata de organismos claveen 
la respuesta ante incendios y catástrofes-, y de qué forma 
se harán efectivas las responsabilidades a medida que van 
surgiendo antecedentes como el que acaba de proporcio- 
nar el informe de la Contraloría en el caso de Conaf. 

CARTAS 
DESIGNACIÓN DE MINISTRO EXTERNO DE 
LA CORTE SUPREMA 

SEÑOR DIRECTOR: 

Habemusquina. Abogamosporunprocesoque, no 
obstante aún no se aprueba una reforma que co- 

rrijalosproblemasexistentes hasta hoy y que elcaso 

Hermosilla evidenció, sealo mástransparente y ale- 

jado del cuoteo político propio de una práctica que 

debe abandonarse. 

Diego Palomo 
U. de Talca 

  

CAMPOSDEHIELO SUR 

SEÑOR DIRECTOR: 
El gobierno hainformado que se apostará una do- 

tación de Carabineros en la zona chilena de Cam- 

pos de Hielo Sur. Una buenanoticia. Chile perdió 
Laguna del Desierto por su falta de asentamien- 

to enel lugar. 

En1994 presidí una comisión integrada por di- 
putados dela Comisión de Relaciones Exteriores 

delaCámara. Visitamos Campos de Hielo Sur. La 
parte argentina, muy poblada y con buenos ac- 

cesos, contrastaba con la parte chilena, despo- 

blada y de difícil acceso. Visitamos luego al ge- 
neral director de Carabineros, Fernando Corde- 

ro, quiennos dijo que Chile instalaría una dotación 

policial en la zona. 31 años después se está ha- 

ciendorealidad. Más vale tarde que nunca. 

Maximiano Errázuriz Equi 

Ex miembro Comisión de Relaciones Exteriores 

Cámara de Diputados y Diputadas de Chile 

  

PICHIDANGUI, ¿UN PUEBLO SIN LEY? 

SEÑOR DIRECTOR: 
Desde hace más de 40 años que mi familia ve- 

ranea enun maravilloso balneario, ubicado a196 

kms al norte de la capital, Pichidangui. 

Lamento que ya no es lo mismo. Pasamosmu- 

chos veranos allá disfrutando de la playa, salien- 

do acaminar, era un lugar muy tranquilo en el cual 

uno se podía relajar, desconectar y distraerse. 
Lamentablemente esos tiempos quedaron 

atrás, hoy solo ronda la delincuencia desatada a 

las casas y turistas, la nula regulación de esta- 

cionamiento de buses que llevan a turistas por 

el día (el sábado conté 9 en una de sus principa- 

les calles), las casas rodantes y motorhome en 

cualquier parte, los carros de comida sin ningún 

permiso, caballos sueltos como siel pueblo fue- 

raun potrero (lo que solo hace que se enfermen 

por comer basura y un peligro para peatones y 
vehículos) y la venta indiscriminada de alcohol y 

drogas enla playa. 
¿Será que es un pueblosinautoridadesni leyes 

que regulen esto? 

Pedro Prussing Villagra 
Vecino de Pichidangui 

  

DISCUSIONES NECESARIAS 

SEÑOR DIRECTOR: 
Lapropuesta de reforma de pensiones tiene crí- 

ticos y partidarios, cada uno con sus matices. Sin 
detenerseencadauno, almenos debiese ser un 

punto común reconocer que el planteamiento 

entregado por el ejecutivo admite mejoras. 

En particular, sireconocemos queelEstadoac- 

tualmente está gastando todo ymás de lo que ob- 
tiene de ingresos (holguras negativas, déficites- 

tructural, deuda creciente, reducción de activos), 

es evidente que el nuevo endeudamiento que 

estácontrayendo conlos cotizantes debeser vis- 

tocon lupa.No solo porque el préstamo es forzo- 

so,sinoquetambiénporque cabeladudaenlafor- 

maenquelos pagará en el futuro. ¿Acaso será con 

más impuestos? ¿No sería mejor que los políti- 

cosse pusieran de acuerdo en recortes de gasto 

superfluos, evitando todo este endeudamiento 
fiscal camuflado? En este sentido, uno de los 

grandes ausentes del debate ha sido el necesa- 

rio apriete de cinturón del Estado. 

Existen otros frentes abiertos, que requieren 

más discusión. Por ejemplo, no se ha dicho una 

palabra respecto a la edad dejubilación, no solo 

para elevarla -lo cual es evidente que debe ha- 

cerse-, sinoque tambiénsies que efectivamen- 

telacompensación desde hombres a mujereses 

la forma correcta de enfrentar el hecho que las 

mujeres vivan más. Otro tema que genera in- 
certidumbre es elpotencial mayor poder del Es- 

tadodentro delsistema, y la forma en que pode- 

mos evitarlo. 

Y punto aparte, no parece razonable descalifi- 

car por “extremo” a cualquiera que plantee un 

punto de vista discordante. Parece mejor evaluar 
los comentarios en su propio mérito. ¿O acaso 
también parte del acuerdo incluyó dejar fuera a 

opiniones disidentes? 

Félix Berríos Theoduloz 

Economista 

  

ALTO AL FUEGO 

SEÑOR DIRECTOR: 

Es positivo que las municipalidades u otros esta- 

mentos impulsen campañas para prevenirincen- 
dios forestales en estos tiempos calurosos y lue- 

godetantas malasexperienciasvividasen años an- 

teriores.Sin embargo, resulta preocupante queen 
ninguna parte serechacede forma categóricaeluso 

de fogatas, sobre todo durante el verano y por las 

altas temperaturas de estos días.A modo de ejem- 

plo, muchos han sugerido limpiar elsuelodevege- 

taciónenunradio de2 a5metrosasualrededor, una 
indicación que deja margen paraelerrorylapropa- 

gación del fuego. 
Hoy, con el cambio climático y temperaturas ex- 

tremas, muchos cerros, montañas e incluso va- 
llesestán absolutamente secos, convegetación 

alta y frondosa, pero sin vida. En este escenario, 

la única norma sensata es clara: no hacer foga- 

tas. 

El respeto por la montaña y lanaturalezaimpli- 

ca adoptar prácticas responsables, como se es- 

tablece en los siete principios de No Deje Rastro: 

uno de ellos es el principio 5, que apunta amini- 

mizarel uso de fogatas, pero enfatizando en que 

norealizarfuego, enlas situaciones actuales, es 

lamejordecisión. La prevención nopuedeser op- 

cional. No basta conreducirelriesgo: hay que eli- 

minarlo. 

Vicente Verdugo 

Javiera Vidal 
Cofundadores Puma Adventures 

MINERÍA Y BIODIVERSIDAD 

SEÑOR DIRECTOR: 
Apropósito del rechazo del proyecto Dominga 

por la supuesta afectación a las aves y otras 
especies marinas dado su emplazamiento a 

unos 30 km de la Reserva Pinguino de Hum- 

boldt, recomiendo conocer la experiencia de 

Minera Los Pelambres. 

Supuerto de embarque de concentrado de co- 
bre, autorizado a recibir hasta cuatro barcos al 

mes, misma cantidad aprobada en el ElA de 

Dominga, seemplazaa solo 100 metros de dis- 

tancia del Santuario de la Naturaleza y sitio 

Ramsar Laguna Conchalí, uno delos 16 sitios que 

poseen Chile en esta categoría internacional. 

Este lugar corresponde a un humedal coste- 
ro ubicado cuatro kilómetros al norte de la co- 

muna de Los Vilos, el que con el apoyo decidi- 

do de la empresa y en coordinación con otras 

instituciones del Estado, ha sido recuperado y 

hoyes unlugar que protege aunas70 especies 

de avifauna. 

Se trata de un ejemplo concreto de que sí es 

posible compatibilizar la actividad minerae in- 

dustrial con la protección de la biodiversidad, y 
enparticular de las aves, manteniendo el valor 

que dicha área posee como lugar de residencia 

permanente y migratoria de diversasespecies. 

Matías Rodríguez Urrutia 
Periodista 

  

CELULAR SIN INTERNET 

SEÑOR DIRECTOR: 
El ejemplo presidencialno debería ser unreplie- 
gue hacia la “no-tecnología”, sino una apues- 

taporuna comunicación más auténtica que hu- 

manice la digitalización. Como señala el filóso- 
fo Byung-Chul Han, internet conecta, pero 

también aísla. En lugar de retirarse, el lideraz- 
go debería buscar soluciones que promuevan 

vínculos reales y superenla desconexión emo- 

cional en la sociedad. 

José Irarrázaval 

Estudiante doctorado en Comunicación 

Universidad de Navarra 
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